

**Résumé/ abstract**

**Rapport de recherche<sup>1</sup>**

***Identifier la pluralité du phénomène de violence institutionnelle en protection de l'enfance.  
Penser innovations ordinaires et réinventions institutionnelle***

La prise en charge de la violence est une composante récurrente de la Protection de l'enfance. Quelques travaux ont analysé et catégorisé la violence institutionnelle dans ce secteur d'action publique, souvent en s'intéressant aux violences subies ou générées par les enfants. A partir d'une enquête qualitative, croisant les discours des acteurs concernés (enfants, parents, professionnels) et des observations de terrain, pour quatre types de structures d'accueil en protection de l'enfance (placement familial, foyer d'urgence, lieu de vie médicosocial et une maison d'enfants à caractère social), cette recherche prend appui sur une approche compréhensive des violences vécues par l'ensemble de ces acteurs, dans les dynamiques interactives intra et inter institutionnelle, en considérant la Protection de l'Enfance comme étant, en soi, une institution partenariale.

A partir de ces options, la recherche a mis au jour des clés de compréhension de ce qui fait violence institutionnelle. Il a été en lumière que le quotidien des enfants, des parents et des professionnels est marqué par des violences ordinaires récurrentes et que celles-ci sont banalisées par les parties prenantes et dans le cadre de la dynamique des organisations. La recherche a également mis en évidence une disqualification réciproque banalisée entre ces mêmes acteurs, qui participe de ces violences ordinaires. Aussi, nous proposons de considérer que cette banalisation des violences ordinaires dans l'institution partenariale de la Protection de l'Enfance fait violence institutionnelle et que l'une des sorties de cette violence institutionnelle est la reconnaissance réciproque des acteurs.

---

***Identifying the plurality of the phenomenon of institutional violence in child protection.  
Thinking about ordinary innovations and institutional reinventions***

Dealing with violence is a recurring component of Child Protection. Some studies have analyzed and categorized institutional violence in this sector of public action, often focusing on violence suffered or generated by children. From a qualitative survey, crossing the speeches of the actors concerned (children, parents, professionals) and field observations, for four types of reception structures in child protection (foster placement, children's home, medico-social living space and a social children's home), this research is based on a comprehensive approach to the violence experienced by all of these actors, in the intra and inter-institutional interactive dynamics, considering the Protection of the Childhood as being, in itself, a partnership institution. Based on these options, research has revealed keys to understanding what constitutes institutional violence. It was highlighted that the daily life of children, parents and professionals is marked by recurrent ordinary violence and that these are trivialized by the stakeholders and within the framework of the dynamics of the organizations. The research has also highlighted a trivialized reciprocal disqualification between these same actors, which participates in this ordinary violence. Also, we propose to consider that this trivialization of ordinary violence in the partnership institution of Child Protection is institutional violence and that one of the outputs of this institutional violence is the reciprocal recognition of the actors.

---

<sup>1</sup> Les auteurs du rapport sont, par ordre alphabétique : Patrick Lecaplain, Philippe Lyet, Yvette Molina et Amélie Turlais.